

INTRODUCCIÓN

Presentado el contexto general en el cual el Quinto Instituto de Verano Sur-Sur, con el tema Repensando el Desarrollo, una última palabra debe ser dicha sobre la coherencia temática de los artículos presentados en estos tres números de la *Revista Ciência & Trópico*. Junto a nuestra comprensión sobre la trayectoria y los dos últimos desarrollos del tema de nuestra conferencia: Alternativas Globales y Regímenes para el Desarrollo en el Sur, presentados anteriormente, podemos avanzar para una nota explicativa sobre su relación con los artículos seleccionados.

La búsqueda por el desarrollo ha sido uno de los elementos centrales que caracterizan la historia moderna del Sur Global. Simultáneo a las transformaciones políticas y sociales que ocurrieron como procesos secundarios, la historia de muchos de esos países puede ser resumida como una empresa social que busca el desarrollo económico. Sin embargo, la base de tales afirmaciones es constantemente desafiada. Los propios conceptos en que se basan son frecuentes asuntos de debate. Por eso, intentamos traer una

perspectiva distinta sobre esos cuadros teóricos y los análisis que derivan de ellos.

El propio concepto de desarrollo ha sido objeto de muchos debates, como argumenta el artículo de Workineh Kelbessa – Rethinking development: the need for ethics in development theory and practice – que afirma que “teóricos del desarrollo se están preocupando con las cuestiones sociales, ignorando el bienestar humano y ambiental”. De la misma forma, el artículo de Rogério Gimenes Giugliano – Space and development: a non-hegemonic view – cuestiona la validez del concepto tradicional de desarrollo como “el flujo hegemónico que tiene sus orígenes en el actor de Norte”, argumentando que “progreso y cambios también pueden ser el resultado de las relaciones y flujos no hegemónicos”.

No solamente el concepto de desarrollo está siendo objeto de controversias, sino que, además, el presumido camino que lleva a lo que asumió la forma de diversos procedimientos y recetas. Académica y empíricamente, el camino para el desarrollo conoció todos los tipos de teorías, ideologías y emprendimientos colectivos. Globalmente, podemos considerar esa búsqueda por el desarrollo como una de las motivaciones para las experiencias colectivas que fueron vistas en sus más exóticas formas en el Sur global. Algunos de esos caminos son abordados en trabajos como el de Dedy Pernadi, *The decline of neo-liberalism and the rise of neo-keynesianism: a conceptual analysis*, bien como en el de José Francisco Puello-Socarrás, *A brief history of anti-neoliberalism: South American political economy and development paradigms in the XXI Century*.

El debate sobre esos caminos para el desarrollo es discutido a través de una perspectiva y sirve como un debate teórico para el siguiente orden de las discusiones que están en los tres volúmenes de la *Revista Ciência & Trópico*. Esa discusión integra la mayor

parte de los países, sea como una materia secundaria o subyacente, o como una constante. Esas consideraciones van, también, más allá de los paradigmas teóricos, en que todo ocurre en medio a las preocupaciones pragmáticas de decisiones gubernamentales y de relaciones humanas, permeadas pelas incertidumbres que son controladas por los debates académicos. Es justamente para solucionar esas particularidades que esta selección de artículos va mas allá de las discusiones teóricas, trayendo, así, una serie de casos empíricos del escenario internacional.

Los trabajos de análisis más amplios, tales como “La diplomacia de los pueblos, relaciones internacionales alternativas desde el Sur”, de Karla Dias Martinez, Venezuela; “African perspective on the crisis of global capitalism”, de Demba Moussa Dembele, Senegal; y “El rol de IBSA (Índia, Brasil y Sudáfrica) en el sistema internacional contemporáneo: ¿Qué tipo de desarrollo y para quién?”, de Clarisa Giaccaglia, Argentina, ayudan en la construcción de un nuevo cuadro analítico basado en la perspectiva del excluído Sur Global. Ellos traen importantes contribuciones, pasando por distintas obras establecidas del conocimiento a través de la incorporación de actores excluídos y de casos que introducen una nueva perspectiva sobre las verdades aceptadas.

La diversidad geográfica de los autores y de los estudios de caso también fue una importante variable en la conformación de todo el debate. Un esfuerzo fue hecho no solo para incluir una gran variedad de países y regiones, sino también para enfatizar los locales excluídos del debate global. En especial, la perspectiva africana sobre el desarrollo también fue enfatizada por medio de artículos como: *Toward in Afric-ecological education: an alternative strategy for the development of Sub-Saharan African countries*, de Fatoumata Keita, Mali; *How political regime and trade liberalization help to rethink*

development in Central Africa: Empirical evidence, de Gerard Tchouassi, Camerún; y *Perspectives from the Contested Terrains of Africa: Intellectualism, Development and Social Movements*, de Siphesihle Dumisa, Sudáfrica

Finalmente, un asunto que no podría faltar en nuestra discusión se relaciona con la integración regional. Una de las principales controversias en las teorías de desarrollo, en las organizaciones regionales y en las iniciativas comunes de mercado es un tema recurrente en muchos artículos que están en el Quinto Instituto de Verano Sur-Sur. Hay una gran variedad de perspectivas: desde revisitando la teoría de la dependencia clásica, que orientó gran parte de los procesos de integración regional en América Latina, hasta documentos que discuten la relación entre nuevos paradigmas económicos y del conocimiento establecido en la integración. La experiencia latinoamericana es particularmente enfatizada en artículos como “Los condicionantes hegemónicos sobre las alternativas regionales de desarrollo en el Sur. El caso del MERCOSUR y las perspectivas del ALBA y la UNASUR”, de Victoria Mutti, Argentina; y “Los desafíos de una agenda regional para el desarrollo. Hacia un sistema social de innovación en el MERCOSUR: el caso del diseño industrial”, de Luciano Borgoglio, Argentina.

Otros temas como seguridad, religión, democratización, desigualdad, cultura y su diálogo mutuo, bien como su relación con el concepto de desarrollo, están incluidos, no solamente por medio de la variedad de casos expuestos, sino también a través de la variedad de expresiones asumidas en la diversidad de las regiones del Sur global. Algunos de esos datos aparecen en artículos como *Desarrollo participativo en La sociedad cubana actual: repensando los gobiernos municipales como principal actor para*

el desarrollo, desde un estudio de caso, de Hans Carrillo Guach, Cuba; *Market Led Agrarian Reform in the Global South: Histories, Issues and Prospects*, de Mark Stevenson Curry, Filipinas; *Linking Development with Security in the Global South? An introduction to the Security Sector Reform*, de Mathias Valdez Duffau, Japón; y *Política industrial, La experiência boliviana*, de Roberto del Barco Gamarra, México, cuando permiten, a través de experiencias específicas, una nueva mirada sobre las construcciones teóricas del debate sobre el desarrollo.

La presente edición de la *Revista Ciência & Trópico*, bien como la conferencia que la originó, intenta establecer una base teórica para subsidiar la discusión de los acontecimientos actuales y de los casos empíricos sobre los asuntos propuestos por el programa de la conferencia. Con todo eso claro, tres grupos principales de artículos pueden ser identificados. Primeramente, un abordaje teórico es establecido para las bases de la teoría del desarrollo y de muchos de sus temas marginales, entretanto inseparables, siempre adoptando una perspectiva alternativa del Sur. Un segundo grupo de documentos puede ser clasificado como aquel que busca un análisis internacional y de las generalizaciones, intentando, también, transmitir el escenario internacional a través del punto de vista del Sur. Por fin, un conjunto de artículos trata sobre específicos estudios de caso que identifican las particularidades de muchas de las dinámicas que son bien conocidas y que muchas veces son estudiadas en el Norte Global, frecuentemente ignoradas en el Sur.

Aunque muchos, ni todos los artículos que están en esta revista fueron mencionados en esta introducción, una vez que todos los tres números de la *Revista Ciência & Trópico* contribuyeron en la construcción de un espectro más amplio de debate Sur-Sur. Esta nota nunca significó cualquier declaración sobre la calidad o

importancia de las obras que fueron, o no, mencionadas. Todos los artículos presentes fueron cuidadosamente elegidos por su calidad y relevancia académica para el debate global. Sin embargo, los objetivos de la presente nota explicativa fue más allá de detenerse en las particularidades de cada trabajo, intentando, así, dibujar la imagen de como ellos se encajan en el debate más amplio, bien como la forma como ellos discuten entre sí.

Así, esperamos lograr el objetivo de componer una pieza en la cual distintos puntos de vista fueron introducidos en el más amplio objetivo de Sur-Sur. Es relevante destacar que, para la Fundação Joaquim Nabuco, este evento fue extremadamente importante para una institución que viene contribuyendo en la disseminación del conocimiento plural, científico e interdisciplinar en el contexto internacional.

Alexandrina Sobreira de Moura
Editora de la *Revista Ciência & Trópico*
y Coordinadora Científica de la Fundação Joaquim Nabuco
(Fundaj)
en el Quinto Instituto de Verano Sur-Sur